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【開催日】 平成３０年１２月５日 

【開催場所】 第２委員会室 

【開会・散会時間】 午後２時３８分～午後４時４５分 

【出席委員】 

分 科 会 長 吉 永 美 子 副分科会長 山 田 伸 幸 

委 員 大 井 淳一朗 委 員 杉 本 保 喜 

委 員 恒 松 恵 子 委 員 松 尾 数 則 

委 員 矢 田 松 夫   

【欠席委員】 なし 

【委員外出席議員等】 なし 

【執行部出席者】 

副市長 古 川 博 三   

市民部長 城 戸 信 之 環境課長 木 村 清次郎 

環境課課長補佐 湯 淺   隆 環境課主査兼生活衛生係長 岩 壁 裕 樹 

環境衛生センター所長 池 田 康 雄   

福祉部長 岩 本 良 治 福祉部次長兼高齢福祉課長 兼 本 裕 子 

福祉部次長兼国保年金課長 桶 谷 一 博 高齢福祉課技監 河 野 靜 恵 

高齢福祉課課長補佐 河 田 圭 司 高齢福祉課主査 石 井 尚 子 

高齢福祉課主査兼介護保険係長 篠 原 紀 子 高齢福祉課主査兼地域包括支援センター所長 荒 川 智 美 

高齢福祉課高齢福祉係長 古 谷 雅 俊 障害福祉課長 辻 永 民 憲 

障害福祉課課長補佐 岡 村 敦 子 障害福祉課障害福祉係長 大 坪 政 通 

障害福祉課障害支援係長 岡 手 優 子 社会福祉課長 岩 佐 清 彦 

社会福祉課主幹 平 中 孝 志 社会福祉課主査兼生活保護係長 坂 根 良太郎 

子育て支援課長 川 﨑 浩 美 子育て支援課課長補佐 別 府 隆 行 

子育て支援課子育て支援係長 岡 﨑 さゆり 国保年金課課長補佐 石 橋 啓 介 

国保年金課国保係長 石 田 由記子 国保年金課年金高齢医療係長 三 隅 貴 恵 

健康増進課長 尾 山 貴 子 健康増進課課長補佐兼地域医療係長 銭 谷 憲 典 

人事課長 辻 村 征 宏 人事課課長補佐 光 井 誠 司 

人事課給与係長 林   善 行 財政課調整係 伊 勢 克 敏 

【事務局出席者】 

事務局次長 石 田   隆 議事係主任 原 川 寛 子 

 

【付議事項】 

１ 承認第１４号 平成３０年度山陽小野田市一般会計補正予算（第４回）
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に関する専決処分について（民生福祉分科会所管部分） 

２ 議案第９０号 平成３０年度山陽小野田市一般会計補正予算（第５回）

について（民生福祉分科会所管部分） 

３ 議案第９１号 平成３０年度山陽小野田市一般会計補正予算（第６回）

について（民生福祉分科会所管部分） 

 

午後２時３８分 開会 

 

吉永美子分科会長 ただいまより一般会計予算決算常任委員会民生福祉分科会

を開催します。皆様のお手元にある審査日程表のとおり進めさせていた

だきますので、議事運営に御協力をよろしくお願いします。それではま

ず初めに承認第１４号平成３０年度山陽小野田市一般会計補正予算（第

４回）に関する専決処分について審査を行います。執行部からの説明を

お願いします。 

 

木村環境課長 それでは承認第１４号平成３０年度山陽小野田市一般会計補正

予算（第４回）に関する専決処分につきまして環境課から説明します。

委員会資料ということで写真と裏面に平面図を載せていますので、御覧

になりながら聞いていただきたいと思います。まず今回の補正につきま

しては、７月６日の大雨に伴い、山陽処分場ののり面が崩落したことに

より、遮水シート等に大規模な破損が生じ、処分場としての機能を損な

う状況となりましたので、その部分を原形復旧するものです。詳細とし

ましては旧山陽清掃工場の事務所前に当たります「計量機」と書いてい

るところがありますが、計量機横の進入路の一部から下の処分場に向け

てのり面が大きく滑り落ちているという状況です。現時点ではブルーシ

ートを用いて二次災害が起きないよう応急的な措置を施していますけど

も、一刻も早く機能を回復し、一般廃棄物最終処分場として適正な管理

ができるよう早急な復旧工事を行う必要があることから、予算措置につ

きましては平成３０年１１月１９日付けで専決処分をしました。つきま

しては、地方自治法第１７９条第３項の規定により、これを報告し承認

を求めるものです。それでは引き続き、歳入歳出の予算の事項別明細書

を御覧ください。まず補正予算書の歳出になりますけども、８、９ペー

ジをお開きください。歳出の１１款災害復旧費におきまして４項厚生労

働施設災害復旧費、１目衛生施設災害復旧費を新たに設定しました。３

節職員手当等におきましてはこのたびの災害復旧工事に係る職員の時間
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外手当２６万円を計上し、１５節工事請負費につきましては山陽処分場

災害復旧事業の工事請負費として５，７９６万６，０００円を計上して

おり、補正額の合計を５，８２２万６，０００円としているところです。

続きまして歳入になります。６、７ページの一番上の段のところですが、

１４款２項７目１節厚生労働施設災害復旧費国庫補助金におきまして

３，５６０万９，０００円を計上しています。これは災害により被害を

受けた一般廃棄物処理施設の復旧に要する経費の一部について国の補助

金交付要綱に基づき補助されるものを計上しています。補助率につきま

しては通常２分の１ですが、平成３０年８月２９日付けの国の要綱改正

によりまして、平成３０年７月豪雨による災害によって被害を受けた

施設にあっては１０分の８と引き上げられています。この３，５６０万

９，０００円ですが、取りあえず予算を組む分で先ほど言いました歳出

の５，８００万のうち４，４５１万２，０００円が災害設計の概算費とい

う内訳がありまして、そのうち１０分の８に相当するものが、３，５６０

万９，０００円であるということです。続きまして１段飛ばしまして一

番下の段の市債になります。２１款１項８目３節衛生施設災害復旧事業

債におきまして２，２５０万円を計上しています。こちらは先ほどの国

の補助対象とならない残りの２割部分約８９０万円、それと４，４００

万何がしの災害設計概算費を出しているものの、そうは言いましても工

事を進めていく中で大きな変更等があってはいけませんので、市の裁量

という形で大体３０％分１，３６０万円を上乗せしていますので、そち

らと合わせての金額で２，２５０万円を市債で計上している状況です。

そして最後に真ん中の１８款１項１目１節財政調整基金繰入金につきま

して、これは一般財源になりますがこのたびの補正の財源調整として

１１万７，０００円を増額しています。この補正により財政調整基金の

予算上の残高は３３億３，６０６万６，０００円になります。以上、こ

のたび平成３０年１１月１９日付けで専決処分しました平成３０年度の

一般会計補正予算（第４回）につきましての説明を終わります。よろし

く御審議のほどお願いします。 

 

吉永美子分科会長 執行部からの説明が終わりましたので、歳出全般につきま

して委員から質疑をお願いします。 

 

大井淳一朗委員 ７月豪雨によってこのように崩落したということですが、判

明したのと応急措置をしたのはいつでしょうか。 
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木村環境課長 崩落を発見したのが７月２０日であったかと思います。それと

復旧につきましては８月１０日ぐらいだったかと思います。そちらで覆

いをしています。 

 

大井淳一朗委員 もちろん内容は致し方ないとは思っていますけれども、出し

方ですよね。９月議会で補正予算を組めばよかったのではないかと思う

んですが、なぜこの１１月１９日の専決となったのか。今回の１２月議

会で議案として出すことも、どちらかの定例会に出せたのではないかと

思うんですが、いかがでしょうか。 

 

木村環境課長 まずなぜこの時期になったかということですが、先ほど申しま

したとおり、大雨に関係するのが７月６日の大雨の日で、この日の前に

処分場の水質調査のために採取に入りましたけども、そのときには崩落

は起きていませんでした。そしてたまたま７月２０日にそちらに寄った

ときに中が崩落しているのを発見したという状況です。その時点でもう

半月ぐらいちょっと遅れているということです。今この状況もありまし

たのですぐ宇部の健康福祉センターにこの状況を報告して、現地の確認

をしてもらいました。当然処分場としての機能を保持しなくてはいけな

いよという指摘もありましたので、そうは言いましても二次災害が起き

てはいけないということで、ブルーシートで覆って取りあえずの応急の

措置をしたということです。それと崩壊した全容がはっきりしていなか

ったため、草木の伐採を、シートが掛かってその上に土が乗っている状

態で、草だけが伸びているという状況でしたので、この草木の伐採をす

ぐさま８月中に行って、それに多少の時間を要しました。それとその後

すぐに災害測量設計を業者に依頼しましたが、取りあえずの概算設計を

出すのがどうしても９月末ぐらいになるということで、まず８月、９月

の議会に関しては到底概要も何もお示しができなかったということで９

月は断念をしたという状況です。この間につきましても山口県の廃棄物

リサイクル対策課を通じまして、廃棄物処理施設の災害復旧事業に対し

て対象施設になるかどうかという確認もいろいろして、１０月の初旬に

は国の職員が事前の現地調査を行いましたので、それに対応したところ

です。その際にこの処分場の災害については補助対象になると言われた

んですが、それより何よりも早急に業者を決定して少しでも早く着手を

するようにという指摘がありました。その概算費用が出た段階でそのと
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きにもう９月、１０月ということもありますし、私どもは１２月中の定

例議会に議案を出したいという話をしたんですが、国や県の方も基本的

には国の補助事業も３０年度の事業なので、それでは非常に遅くなると。

それを待って業者決定していたら年が明けての業者決定、１月、２月に

決まると工事期間がないという話になりますので、一刻も早く着手する

ようにという話になったということです。こういった経緯もありまして

最終的な復旧内容や予算額がある程度決まった段階で、今回の専決処分

になったということです。 

 

大井淳一朗委員 事実関係を確認したいんですが、専決処分をされたというと、

工事が既に終わったようなイメージなんですが、実際はどうなんですか。

業者決定も踏まえて、業者はもうやったんですかね。 

 

木村環境課長 今専決が１１月１９日ということですが、実際のところはその

後に監理室に今後の入札の依頼等を出しているところです。ちょうど今

公募を掛けて終わったぐらいの段階で、最終的にはこのタイミングで資

料配布等しまして、１２月の末ぐらいになります。今からの話になりま

すので細かい話、日程までは言えませんけども、１２月末の入札に向け

て今準備を進めているので、まだ業者が決定しているわけでもありませ

んし、工事にも取り掛かっていない状況です。 

 

大井淳一朗委員 今聞くと、これほど急を要するものであれば入札をしなくて

はいけないのかな、何かルールがあるんですか、入札しなさいという。

専決だから業者決めて、決め方がいいか悪いか置いといて、急ぐのであ

ればそういうこともできたんじゃないかなと思うんですが、なぜ入札と

いうことで１２月末になるんでしょうか。 

 

木村環境課長 監理室に確認はしましたけども、当然国も随契という言葉も出

されたんですが、まあそうは言いましてもこちらの事業費の関係とか通

常の災害の分につきましては公募をきちっと、幾ら急ぐといっても公募

を取って、きちんとやれる業者を選定してからの入札で行くという形で

したので、それに従ったという状況です。 

 

山田伸幸副分科会長 現場を見させてもらったんですが、そもそもこの現場と

いうのは今後も利用されるということなんでしょうか。いかがですか。 
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木村環境課長 今後はどうかということですと、当然今回このような状況には

なりましたが、今後復旧工事を終えましたらできるだけ早いうちに処分

場を使えるようにと思っているところです。今日お配りしました資料の

裏面になります。平面図がありますけども、崩落した場所を示していま

すが、そこからずっと下に「至オートレース場」と書いてあります。そ

のところに四角いものが見えますけど、上のところで遮水シートでもっ

て搬入されている埋立道がありますけど、その浸出水が下に四角いとこ

ろの調整池がありまして、こちらに流れてその横のポンプ場で水を浄化

して、そして流しているという形になります。今年はこの下の調整池の

シートも一部破損しているということで、これも保健所の指摘があって

今回ほぼ同時ぐらいになるかもしれませんが工事を行うということで、

こちらで下も上もきちんとなりましたら、保健所のオーケーが出ました

ら、今度は埋立てが可能ならそれをしていくという予定です。 

 

山田伸幸副分科会長 ここはもともと水害のときにいろんなごみを置いて、そ

れは今撤去しているんですが、今後はそういった廃棄物の最終処分場に

なるということでよろしいんでしょうか。 

 

木村環境課長 小野田処分場と山陽処分場という形ですので、こちらの山陽処

分場に今後は埋立てをしていくという形になります。 

 

矢田松夫委員 ここはあと何年使ってですか。使用する年数、予想です。 

 

池田環境衛生センター所長 この山陽処分場は２０１５年までの埋立て予定で

すが、途中休眠していたという事情がありまして、残余容量９，４５４

立米ほど残っています。今小野田処分場もだんだん手狭になってきてい

ますので、こちらの延命を図らなくてはいけないということから、こち

らの改修工事と下の調整池改修工事が終わりましたら、速やかに今まで

小野田処分場に埋立てをしていたものを、今度山陽処分場に切り替えて、

容量を満たした段階で覆土をして閉鎖ということにします。閉鎖すれば

今度２年間水質の調査をして、それで問題なければもう後はここが崩落

しようが何しようが特に問題になることはないということなので、そう

いうところを見通して利用を図っていこうと考えています。 

 



7 

 

矢田松夫委員 もう１回言いますが、大体何年ぐらい使用されるの。ちょっと

今その回答が出なかったでしょ。２０１５年もう過ぎたよ。 

 

木村環境課長 一概に何年というのは非常に難しいんですが、今申しましたと

おり上も下も復旧が終わりましたら、保健所と連携も取りまして、搬入

が可能であれば全部満タンになるまで入れると、復旧してから５年とか

になるかもしれないですが、ちょっとそれは何とも言えないところです。 

 

矢田松夫委員 今回の補正額の合計が五千八百何ぼと書いてありますが、更に

工事内容を精査して大体どれぐらいと。 

 

木村環境課長 今からの入札になりますので、厳密な数字は申し上げにくいん

ですが、あくまでも災害の概算設計でいっていますので、少しばかり余

裕を持っています。今から精査してこちらのシートの張り替え部分は上

の段まで一杯一杯までしなくてもいいということも分かってきています

ので、少なからずとも減額の方向にはなると思っています。 

 

矢田松夫委員 これ見ると特殊な工事でない以上、市内業者を使ってほしいと

いうことなんですが、それらのことについては申入れしているんですか

ね。 

 

城戸市民部長 市内業者を含めて公募という形を取っていますので、手を挙げ

た業者の中から入札という格好になると思います。一般土木工事になる

と思いますので、恐らく市内業者の方も手を挙げられるんではないかと

考えています。 

 

山田伸幸副分科会長 これはゴムシートを下に敷くんじゃないんですか。今も

う敷いてあるんですかね。 

 

木村環境課長 遮水シート自体が本来敷いてありまして、その上にごみが乗っ

かっているという状況で、今それが滑りましたので写真で一部むき出し

になっているところがありますが、本来そこの下に遮水シートが全域に

あると、その一部が破れたということです。 

 

大井淳一朗委員 入札について聞きたいんですが、入札はいつぐらいにされる
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のか、それと入札の条件ですね、市内業者が恐らく落札されるだろうと

いうことですか、ＪＶとか組まなくても単一でできるという条件なんで

しょうか。 

 

木村環境課長 入札の先のことに関してはそこまで環境課で関与できていない

のでお答えできないのですが、入札の日付は先ほど申しました１２月末

ぐらいに向けて今努力をしているという状況です。 

 

城戸市民部長 大井委員からＪＶでということがありましたが、それはないと

思います。 

 

吉永美子分科会長 それでは歳入につきまして。 

 

山田伸幸副分科会長 先ほどの説明で衛生施設災害復旧事業債が２，２５０万

ということですが、この部分は後で国からの補塡があるんでしょうか。 

 

木村環境課長 国庫補助とは別にということでそれ以外のところを一般単独災

害復旧事業というのがありますので、そちらで財源として借り入れると

いう形です。 

 

山田伸幸副分科会長 ということは後で交付金で措置されるということはない

んですか。災害復旧であっても。 

 

木村環境課長 最終的に決まってきます災害の入札執行予定額から８割を除き

ました残りの２割の部分と一応何かが起きてはいけないということで余

分に取っているところですので、ここの部分について国庫の補助金が乗

ってくるということはありません。 

 

松尾数則委員 資料を頂いていますけど、随分山陽処分場傷んでいるんですよ

ね。これからも使う予定があると言われたんだけど、今後の管理も含め

てどのように考えているのかお聞きしたいんですが。 

 

木村環境課長 確かにこういった状況が起こらなければ、これだけの伐採は考

えていなかったというのが正直なところです。ただ今後処分場として再

度改修をしていくということですので、今せっかくこのようにきれいに
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なって担当の職員もいますので、そちらで対応するか、若しくは余りに

も広域で夏場になりますと一挙に増えますので余り乱雑にならないよう

な形で維持管理を行っていきたいと思います。 

 

松尾数則委員 崖が崩れたので遮水シートが傷んだということですが、遮水シ

ートってそんなに簡単に動くものなの。ちゃんとした施工がしてあるん

じゃろ。今後下の処分場も含めて悪い影響が及ぶというようなことはな

いですよね。 

 

木村環境課長 本来遮水シートはかなり丈夫ということで、これは一般廃棄物

の処分場の規定の中にありますので、当然その時代は認められての話で

す。ただ今回ちょっと規模がかなり大きいということと、中から水が大

分出て押し出していたんじゃないかというようなことがあります。それ

と保健所にも確認をしてもらったのもありますが、一応こちらで新たな

ものがここの中に落ち込んだというものでありませんので、そこに対し

ては影響ないだろうということです。 

 

吉永美子分科会長 よろしいですね。それでは質疑を閉じます。職員入替えの

ため、１５時１０分まで休憩します。 

 

午後３時４分 休憩 

 

午後３時１０分 再開 

 

吉永美子分科会長 それでは休憩を閉じて次の議案に行きます。議案第９０号

平成３０年度山陽小野田市一般会計補正予算（第５回）について審査を

行います。それではまず執行部の説明をお願いします。 

 

川﨑子育て支援課長 議案の９、１０ページをお開きください。３款２項４目

保育所費、１５節工事請負費１，６２０万円の増額は、公立保育所の全

ての保育室等にエアコンを整備するための経費を補正するものです。公

立保育所は、ほとんどの保育室等にはエアコンを設置していますが、一

部の年中・年長児室など年齢の大きな児童では設置がない部屋があり、

夏の暑い時期は遊戯室等のエアコンがある部屋に移動して保育を行うな

どの対応をしながら、年次的にエアコンの整備を進めてきたところです。
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しかしながら、今年の夏の異常高温を受け、来年の夏までに全部屋のエ

アコン設置が完了するよう、このたび補正を行い早急に整備に取り掛か

ろうとするものです。具体的な整備場所は、お配りしている資料を御覧

ください。１枚目、厚陽保育園の年中児室、ここに今エアコンがありま

せんので新しく整備します。２枚目、出合保育園の年長児室と事務室、

こちらに新しくエアコンを設置します。そして、３枚目ですが、日の出

保育園です。全部屋にエアコン設置はされていましたが、老朽化により

効かなくなった機器の更新として、１歳児室・２歳児室・年少児室の３

部屋を新しい機器に更新します。合わせて６部屋のエアコン整備を行う

ものです。エアコン設置の際には電気改良工事が必要となりますので、

それを見込んで、予算は消費税を含めて一部屋２７０万円として計上し

ています。 

この財源として、歳入の７、８ページをお開きください。２１款１項

２目民生債、１節児童福祉債、保育所施設整備事業債１，２９０万円を

充て、残りは一般財源です。また、３、４ページをお開きください。繰

越明許費です。３款２項公立保育所空調設備整備事業１，６２０万円を

計上しています。３園の空調設備工事は今年度内の完了を目指していま

すが、全国的に学校施設のエアコン設置が進む中で、機器の品薄などに

より工期変更等があった場合には来年度へ繰越しができるよう、繰越明

許を設定しています。 

 

吉永美子分科会長 執行部からの説明が終わりましたので、委員の質疑を受け

たいと思います。まず、歳出に絡んで工事請負費ですね。資料３枚出ま

したのでこのことについて質疑があればお願いします。 

 

大井淳一朗委員 今回小・中学校にも同じように出ています。もちろん小・中

学校を中心に予算組みされているところですが、本会議で質問があった

のは発注方式は一括だということがありました。これは小・中学校で一

括なのか、それとも保育所も合わせて一括なのかまず確認したいと思い

ます。 

 

川﨑子育て支援課長 学校施設と分けて保育園６部屋の一括発注を考えていま

す。 

 

大井淳一朗委員 その際の熱源は今どのようなことを考えているんでしょうか。
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電気とかガスとかそういったことです。 

 

川﨑子育て支援課長 ３園ともこのたび整備するそれ以外の部屋は全て電気の

エアコンが設置されていますので、このたび設置する部屋も同じように

効率を考えて電気を考えています。 

 

大井淳一朗委員 エアコンの形態ですが、よくある家庭のようなボコンと備え

付けるものなのか、それともこのような天井に備え付けの形なのか。多

分園によって違うのかなと思ったんでそこも含めて。 

 

川﨑子育て支援課長 機器自体は家庭用というのではなくて業務用ですが、施

設に埋め込み式ではなくて外付けのものと理解しています。（「全部で

すか」と呼ぶ者あり）全部です。 

 

矢田松夫委員 どんな形状のものを設置するのかと言えば、業務用であり、は

め込み式でないというのならその形のものを出さないといけないですよ。

大体こういうものを付けると。今ないんですか。 

 

川﨑子育て支援課長 実施設計の最中で、まだお示しできるものがないという

状況です。 

 

矢田松夫委員 計算が立たんでしょう。どういうものでどういう金額が掛かっ

ているか。ただ金額が先に来たのか、形が後に来たのか。普通セットで

来るでしょ。違うんですかね。 

 

川﨑子育て支援課長 これは建設部関係課の職員の協力を得て自前で設計等を

これから行うことになっていますが、事前に施設を担当職員に見ていた

だいた中で埋め込み式は経費等からみても考えられないということで、

外付けの業務用ということで大まかな概算としてこのたび予算は計上さ

せていただいているところです。 

 

矢田松夫委員 それでは質問を変えますが、日の出と出合は保育所の再編計画

というのがあり、出合の場合は既に決まっていますが、これはレンタル

ですかね。あるいはその永久にそこに取り付けるものなのか。耐用年数

を考えて中古品、新品いろいろありますけど、設置の対応の仕方。要す
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るに再編計画までのものを設置するのか、永久的にまた今度要らなくな

ったらよそに持っていけるようなものを付けるのか。どういう形態です

かね。 

 

川﨑子育て支援課長 確かに再編の対象施設もありますので、その辺りも建設

部の担当職員と協議はしたんですけれども、レンタルというのはなかな

か機器の導入も難しいということもありまして、このたび付けるのは新

規の備品を付ける予定です。再編後にはどこかの施設に移設ができると

いいなということでまだ正確な計画は今の時点ではありませんが、この

たび付けるのは新規のものを付ける予定です。 

 

矢田松夫委員 川﨑課長の回答からすると、リースではないということでいい

んですかね。 

 

川﨑子育て支援課長 リースではありません。 

 

矢田松夫委員 普通もったいないでしょ。まだ嫁行く先も分からないのにそこ

に投資するということは考えんでしょ。もうゴールは決まっているんで

すよね、廃園は。普通ならリースで考えるでしょ。そして買取りしてそ

の後がまだ分からんのにどっかに持っていくだろうという回答ぐらいで

しょう。駅南の土地の地質調査もする段階でしょ。そしたら普通５年間

のリースとか契約するでしょ。新品買いますか。 

 

川﨑子育て支援課長 リースの協議はしました。この期間でこの部屋のリース

というのは適切ではないという判断です。 

 

大井淳一朗委員 矢田委員がそのようなことを言われるのは、今は方針が変わ

っているかもしれませんが、埴生小が買取りじゃなくてリースを検討し

ているということがあって、当時の答弁との整合性を言われていると思

うんですよね。その辺は今現状どうですか。 

 

別府子育て支援課課長補佐 今、公用車とかはリースをよくやっているんです

が、リースをやる場合は基本的には５年とか６年の長期継続契約を交わ

します。これはある程度の長い期間でないと業者が元が取れない。逆に

言えば、そのくらい長い期間であれば購入より効率的な使用ができると
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いうことでそれぐらいの期間でリースをしています。山陽の保育所につ

いては３４年度供用開始を目指していますので、それまでの間で考えた

ら３年から４年くらいしかないということで、リースも割高になるとい

う事情がありました。それから新規で購入で付けるという方向性ではあ

るんですが、これにつきましては、御指摘のように出合については３４

年度からは使用しないという状況がありますので、その後は新しい保育

園に移設ということも考えています。 

 

大井淳一朗委員 実は埴生小って来年、再来年…（「もう１年くらいしかない」

と呼ぶ者あり）なんですよね。それでもリースで対応するんですよね。

５年というのがちょっと。５年以外にもあるんじゃないかと思うんです

けど。埴生小のことは担当外なので答えにくいかもしれませんが、そこ

の整合性で矢田委員が言われていると思うので。 

 

吉永美子分科会長 私は短いから埴生小学校はリースにしたんだと思っていま

した。もったいないから、短い期間だしと思っていたので、言われてい

ることと、思っていることが違うというのが疑義を感じています。 

 

山田伸幸副分科会長 先ほど新しい保育所にということを言われたんですけど、

新しい保育所の場合は付けるにしても埋め込み式でやられるんじゃない

んですか。そのほうが絶対効率的だろうし、その部分だけよそから持っ

てきてある部屋だけ違う形のものを入れるのは非効率のような気がする

んですけど。 

 

別府子育て支援課課長補佐 山陽地区の保育所については実施設計を進めてい

るところで、機器の設備の協議は今からです。まだ具体的にどういう設

備を入れるというのは決まっていませんが、一括集中管理の埋め込み式、

当然そういう選択肢もあると思うんですが、今のところは各部屋に個別

のものを設置しようという大まかな方向性を持っていますので、必ずし

も埋め込み式ありきで進めているというわけではありません。 

 

矢田松夫委員 話の継続ですが、新規の取付けとリースでの設置とどっちがど

ういうふうに工事費が掛かるのか出してください。安いほうがいいでし

ょう、そっちのほうが。私は納得しますので。ただ単に新しく取り付け

て、今回１部屋が大体２７０万ですよと言うんじゃなくて、そういう計
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算されたんでしょう。 

 

川﨑子育て支援課長 リースと新規取付けの協議をしたんですけども、済みま

せん、私が記憶を思い起こせずにお答えできずに大変困っています。後

ほど確認してお答えするのでよろしいでしょうか。 

 

矢田松夫委員 すぐ採決する場じゃないから、できれば資料出してどっちがど

うなのか比較して執行部がこうしましたというのが普通じゃないですか。

今日もらったのはどこに取り付けますよということだけで、取り付ける

にはどれくらい掛かりますよと。掛かる金額をこれと比較したら新規の

ほうがよかったですよという説明なら話はそれで終わりなんですよね。

付けることは間違いないし。 

 

吉永美子分科会長 試算をしたのは子育て支援課ですか。 

 

川﨑子育て支援課長 積算は電気主任担当の職員が自前でやっているんですが、

設計等について具体的にお示しできるまでの積算は進んでいませんので、

今お示しできる資料としてはこの図面ぐらいということで、今日配らせ

ていただきました。予算についても本当に大まかな予算で、先ほど説明

しましたとおり来年の夏に間に合わせるために早急に承認をいただきた

いということで、この１２月に提出させていただくには、この大まかな

２７０万という概算でしか提示できないというところで、それに係る細

かい数字の資料はまだないという状況です。 

 

吉永美子分科会長 その２７０万というのは誰が出してきたんですか。どちら

が出してきたんです。 

 

川﨑子育て支援課長 これは市の電気関係の職員です。 

 

吉永美子分科会長 電気関係の職員はどこにいるの。 

 

川﨑子育て支援課長 下水道課です。 

 

吉永美子分科会長 そこから一部屋当たり２７０万円ですねという。それと先

ほどのリースとの違いを出してきたのはどちら。 
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川﨑子育て支援課長 リースとの違いについてきちんと数字は資料でありませ

んが、協議の中で下水道課の職員と協議しました。 

 

吉永美子分科会長 その資料がないと協議しようがないですよね。 

 

川﨑子育て支援課長 資料をもってではなく、口頭の協議です。 

 

山田伸幸副分科会長 一部屋が２７０万と聞いて非常にびっくりしたんですよ。

自治会館に、自治会館も相当な広さがあるんですけど、それに２００ボ

ルトのものを２基付けたんです。そのときの金額が４０万円でした。こ

れ非常によく効いて、１台でも良かったかなというぐらいの効きを示し

た機器なんですけど、余りにも２７０万円というのが高い金額で驚いて

いるんですけど、何か特別なエアコンなんでしょうか。それとリースと

いうのは大体エアコンの場合は６年リースを普通するんですよね。リー

スするほうが無駄で、工事現場事務所なんかで使うようなレンタルとい

うのも、私は存在するんじゃないかと思うんですけど、そういう検討は

今までの答弁だとしていないということですよね、原課では。改めて検

討し直すべき内容じゃないでしょうか。 

 

川﨑子育て支援課長 まず金額につきましては、どの施設もエアコンを設置す

るだけではなくて、電気改良工事が必要になるということです。ケーブ

ルのサイズをアップしたり、ブレーカーを増やすなどといった工事が含

まれますので。また概算ということで、入札できる範囲の金額というこ

とでの見積額です。 

 

矢田松夫委員 例えば出合保育所の事務室は家庭用でできるんじゃないかね。

４坪、畳何枚かね。普通だったらそこに家庭用の五、六畳用とか。七、

八万ぐらいですよ、全部工事費入れて。違いますか。園長なんかはずっ

とここにおるわけじゃないしね。暑いからって中におるかもしれんけど、

普通これだったら事務室の１３平米ぐらいだったら、家庭用でできると

思うんだけどね。 

 

川﨑子育て支援課長 ２７０万というのは全部の平均でということですので、

この部屋に２７０万ということではありませんし、新たに付けるには先
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ほど言いましたケーブルを太くしたりする電気改良工事が当然必要にな

るということです。 

 

山田伸幸副分科会長 私の言った４０万円というのは、そういうのを全部含め

てですからね。それにしても高すぎるなと思いますよ。だから子育て支

援課では残念ながらそういった知識がないかもしれませんけど、余りに

も現実とかけ離れた金額でしかないと思いますよ。 

 

吉永美子分科会長 先ほどリースのほうが高いという発言を持ってきたのはや

っぱり電気の、下水道課の職員からということですか。 

 

川﨑子育て支援課長 リースについて明確なお答えができずに申し訳ありませ

ん。金額の積算についても専門技師で積算した数字ですので、その辺り

をもう一度確認して、リースのことについてもお答えさせていただけれ

ばと思います。 

 

吉永美子分科会長 例えば日の出保育園は老朽化のために更新だということで、

老朽化ということは同時にほかの部屋も付けたんでしょうか。この３部

屋だけが先に傷んでしまって、やり直しをしなければいけないという考

え方でいいですかね。 

 

川﨑子育て支援課長 日の出保育園ですか。（「はい」と呼ぶ者あり）１歳児室

は昭和６０年ぐらいに設置したかなり古い機器だと聞いています。昨年

度まで何とか効いていましたが、今年の夏には効いたり、効かなかった

りという状態になってしまったということです。２歳児と年少児の部屋

は１０年ぐらい前によそから譲り受けた中古品を設置したものです。こ

れも昨年まではかつがつ効いていましたが、今年の夏は効いたり、効か

なかったりという状態になったということです。 

 

吉永美子分科会長 じゃあ、年中とか年長のほうが新しいということですね。

もう一つは、厚陽保育園は年中児室に今回付くということで、今までな

かったということは、年長の部屋は付いているということですか。 

 

川﨑子育て支援課長 図面を見ていただくと分かりますが、もともとここは年

長児室でした。今、年長児室は遊戯室の一部を使用して保育を行ってい
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ます。一番右側のゼロ歳児と１歳児室、ここがそもそもゼロ、１、２歳

の部屋で建設したもので、２歳児を年齢に応じた保育ということで部屋

を動かした関係で、今は年中児室ということになっています。 

 

吉永美子分科会長 今回事故があったのも小学校１年生ということで、体がま

だ暑さに耐えられる体になっていないということは、それ以上にまだ体

ができていない子どもたちだったわけですが、特に大きくなくても事故

とかはなかったんですか、大丈夫だったんですか。軽い熱中症になって

しまったとか、そういうような事故とかなかったですか、これまで。 

 

川﨑子育て支援課長 そういった報告は受けていません。エアコンが付いてい

ない部屋でも暑いときには、遊戯室にはエアコンが付いていますので、

そこで保育を行うなどして対応していました。 

 

吉永美子分科会長 工夫してこられたんでしょうね。分かりました。先ほどの

資料はそんなにたたないうちに出ますか。課長が出しますとおっしゃっ

たのは出るんですか。 

 

川﨑子育て支援課長 資料として配るのは難しいと思います。口頭での説明に

なろうかと思いますが、リースの件に関して。口頭で回答させていただ

ければと思います。 

 

矢田松夫委員 比較用だから口頭では駄目ですよ。 

 

川﨑子育て支援課長 今確認しましたら担当職員が現場に出て、今いないとい

うことですので、戻りまして確認でき次第になろうかと思うんですが。

先ほども申しましたようにまだ設計ができていませんので、大変申し訳

ありませんが、お配りできる資料というのはないと思います。教育委員

会でも資料はないと聞いていますので、口頭で説明させていただきたい

と思います。 

 

矢田松夫委員 口頭でも文書で出るでしょ、比較。比較ないのに新規に付ける

かという意味が分からん。どうですかね。 

 

川﨑子育て支援課長 それも併せて専任の職員と確認させていただければと思
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います。 

 

矢田松夫委員 期待して待っています。下津はもう付けちょるから今回出てい

ないんですが、例えば園長室の空調はどうなっていますか。今回新しく

取り付けるような状態で園長室があるんですか、家庭用のが付いている

のか、どちらですか。 

 

川﨑子育て支援課長 園長室はありませんが、事務室のことでしょうか。事務

室には付いています。 

 

（発言する者あり） 

 

吉永美子分科会長 だから下津の事務室は家庭で付けるようなものになってい

るんじゃないんですかと、確認してほしいということでしょ。おうちの

部屋に付けるようなものになっていませんか、確認できますかというこ

とです。 

 

川﨑子育て支援課長 大変理解が悪くて、下津保育園の事務室が埋め込み式な

のか、家庭用なのか、申し訳ありません、私の記憶にないんですけど、

下津は比較的エアコンの故障等はなくて、順調に動いています。埋め込

み式か家庭用かはすぐお答えができないところです。 

 

別府子育て支援課課長補佐 先ほどの私の答弁の中で、購入してそれが不要に

なった場合に移設も当然考えているということを申し上げました。私の

説明では、新たに建設を進めている保育所への移設を想定して、そうい

うお答えになっていたと思うんですが、保育所に限らずいろんな施設、

学校とかほかの保育所以外の施設への移設も可能ということです。 

 

吉永美子分科会長 あとの建物をどう使うかというところでもまた変わってき

ますよね。あれを残していけば地域に使ってもらうとかになれば、その

まま置くし、それは流動的で全然分かりませんよね。 

 

松尾数則委員 電気の容量で問題はないですよね。例えばキュービクルが要る

とかいうようなことはないですね。特に日の出なんかは三つ付くんだけ

ど、そういう問題はないでしょうか。 
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川﨑子育て支援課長 キュービクルを新たに作らないといけないという大掛か

りなことはないと理解していますが、先ほど言いましたとおり、ケーブ

ルを太くしたり、そういった電気工事が必要になると聞いています。 

 

吉永美子分科会長 今の宿題を除いて歳出はよろしいですね。次の歳入、よろ

しいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）それではリースの料金と下津の事

務室がどういう形のものを付けているか確認をしていただくという２点

を宿題にして、次の議案に行きたいんですが、その間に確認をお願いし

ます。それでは職員入替えのため、４５分まで休憩します。 

 

午後３時４１分 休憩 

 

午後３時４５分 再開 

 

吉永美子分科会長 それでは休憩を閉じまして一般会計予算決算常任委員会民

生福祉分科会を再開します。議案第９１号平成３０年度山陽小野田市一

般会計補正予算（第６回）について審査を行います。ではまず初めに人

事課より人件費について説明をお願いします。 

 

辻村人事課長 それでは議案第９１号平成３０年度山陽小野田市一般会計補正

予算（第６回）のうち、人件費全般に係る補正について説明します。お

手元に一般会計補正予算の説明資料が、Ａ４の横になっているものがあ

ると思いますが、その３ページ目、一般会計の全体について説明させて

いただければと思います。その一番下の総計の部分を御覧いただければ

と思いますけども、このたびの人件費の補正は人事異動に伴う調整と

決算を見込んでの給与等の調整を反映したものです。一般会計全体では

１，１４３万５，０００円を減額し、補正後の額を３９億６,１８６万

５，０００円とするものです。費目ごとの補正額の内訳は、２節給料に

ついては５，７１９万１，０００円を減額するもので、この主な要因は

育児休業等に係る給料の減額等によるものです。３節職員手当等につい

ては７，３６９万９，０００円を増額するもので、主な要因としまして

は今年度の早期退職者分の退職手当の増と時間外勤務手当の増によるも

のです。次に４節共済費については１，７９５万７，０００円を減額す

るもので、その要因としましては、育児休業等による事業主負担額の減
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額等によるものです。次に７節賃金については臨時職員の勤務実績から

９９３万３，０００円を減額するものです。最後に１９節職員福祉費に

ついては５万３，０００円を減額するもので、人事異動に伴う調整とな

っています。 

 

吉永美子分科会長 今人事課から説明がありましたが、質疑はありますか。（「な

し」と呼ぶ者あり）それでは３時５５分まで休憩します。 

 

午後３時４８分 休憩 

 

午後３時５４分 再開 

 

吉永美子分科会長 それでは休憩を閉じまして民生福祉分科会を再開します。

次の審査番号④、障害福祉課から歳入に係る説明をお願いします。 

 

辻永障害福祉課長 議案の１６、１７ページをお開きください。２０款諸収入、

４項雑入、３目過年度収入の補正前の額ゼロ円に４万１，０００円を増

額して、４万１，０００円にするものです。これは国庫負担金の精算に

伴い不足となった平成２９年度特別障害者手当等給付費について精算分

の過年度収入４万１，０００円を今回の補正額として算出しました。 

 

吉永美子分科会長 説明が終わりましたが、委員の皆様から質疑はありますか。

（「なし」と呼ぶ者あり）次の（３）特定財源を含む歳出に係る説明で

す。 

 

岩佐社会福祉課長 ３２、３３ページをお開きください。３款民生費、１項社

会福祉費、１目社会福祉総務費、２３節償還金、利子及び割引料を４７５

万５，０００円増額するものです。この償還金４７５万５，０００円の

うち３７９万７，０００円は、平成２８年度、２９年度に実施した臨時

福祉給付金事業の実績額による精算に伴う償還金です。償還することと

なった主な原因は、給付事業に係る事務費の減額によるものです。あわ

せまして、同節償還金４７５万５，０００円のうち９５万８，０００円

は、生活困窮者自立支援事業の実績額による精算に伴う償還金です。償

還することとなった主な原因は、平成２９年度には住宅確保給付金の対

象者がなく１件も給付していませんので減額としたものです。 



21 

 

 

桶谷福祉部次長 続きまして、２８節繰出金のうち国民健康保険特別会計繰出

金は２，５５３万１，０００円減額するものです。内訳は保険基盤安定

繰出金が１，１６０万４，０００円の減額、人事異動等に伴う職員給与

費等繰出金が１，４４３万１，０００円の減額、その他一般会計繰出金

として国民健康保険負担軽減対策繰出金が５０万４，０００円の増額と

なっています。これらは、いずれも額の確定に伴うものです。このうち、

保険基盤安定繰出金と国民健康保険負担軽減対策繰出金につきましては、

特定財源があります。１２、１３ページをお願いします。まず、保険基

盤安定繰出金の特定財源として、中段の１４款１項１目民生費国庫負

担金、１節社会福祉費国庫負担金で、国民健康保険基盤安定費を１２万

６，０００円増額しています。続きまして、１４、１５ページをお願い

します。上段の１５款１項１目民生費県負担金、１節社会福祉費県負担

金のうち、国民健康保険基盤安定費を８８３万円減額しています。また、

国民健康保険負担軽減対策繰出金の特定財源として、同節の国民健康保

険負担軽減対策費を２５万２，０００円増額しています。これらはいず

れも額の確定に伴うものです。 

 

河田高齢福祉課課長補佐 高齢福祉課分について説明しますので、議案３２、

３３ページをお開きください。繰出金のところの介護保険特別会計繰出金

ですが、こちらは介護保険特別会計への繰出金を１，１６２万１，０００

円減額するものです。この内訳としましては、平成２９年度決算の確定

と平成３０年度のシステム改修事業に係る補助金の内示等に伴う事務等

繰出金の精算としまして差引き１，２０７万８，７０８円の減額、人件

費の調整により差引き４５万７，９５３円の増額となっています。 

 

辻永障害福祉課長 ２目の説明をさせていただきます。議案の３２、３３ペー

ジをお開きください。２目障害者福祉費の補正前の額１８億１，８６１万

３，０００円に３，１７５万３，０００円を増額して、１８億５，０３６

万６，０００円にするものです。本市では現在圏域障害者相談支援事業

所である宇部市内の３事業所に委託し、夜間や休日を含めた２４時間体

制を確保することにより緊急時の相談支援を行っています。しかし宇部

市と来年度以降の圏域における相談支援について協議する過程で、より

迅速・確実に相談支援に対応するため本市内での夜間や休日を含めた２４

時間体制の確保が来年度以降実施できないか検討しました。その結果、
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本市においても来年度当初から夜間や休日を含めた２４時間体制による

相談支援を相談支援事業所のぞみで実施する方向で調整しましたので、

相談室等の整備に必要な経費を今回の補正額として算出しました。内訳

ですが１１節需用費、修繕料の６万２，０００円は電話回線１回線増設

と事務所屋内のライト２か所取替えに伴う修繕料です。また１８節備品

購入費、庁用器具費３３万９，０００円は携帯電話２台や固定電話、デ

スクライト、書庫等を購入するための費用、機械器具費１０万８，０００

円はパソコン１台を購入するための費用です。次に２３節償還金、利子

及び割引料について償還金を３，１２４万４，０００円増額するもので

すが、これは平成２９年度決算に伴う自立支援給付費及び障害児給付費

の国費県費負担金、障害者医療費の国費負担金、自立支援医療費（育成

医療）の県費負担金、地域生活支援事業の国費県費補助金の交付超過に

係る精算に伴う償還金です。なお今回の補正予算の財源としてはいずれ

も一般財源となります。 

 

河田高齢福祉課課長補佐 続きまして３目高齢者福祉費、２３節償還金、利子

及び割引料の償還金２万６，０００円の増額は、平成２９年度の一般会

計における介護保険事業費補助金の精算に伴いまして県からの超過交付

金を返還するための償還金となっています。 

 

桶谷福祉部次長 続きまして、４目後期高齢者医療費は１４１万８，０００円

増額し、補正後の額を１１億７，２１２万７，０００円とするものです。

内訳は、１９節負担金、補助及び交付金においては、平成２９年度精算

分として療養給付費負担金を４４１万５，０００円増額しています。続

いて３４、３５ページをお願いします。２３節償還金、利子及び割引料

では、平成２９年度のはり・きゅう施術費補助事業に対する広域連合か

らの補助金精算分として償還金を３万２，０００円増額しています。

また、２８節繰出金では、後期高齢者医療特別会計繰出金を３０２万

９，０００円減額するもので、内容は人事異動に伴う職員給与費等繰出

金です。 

 

川﨑子育て支援課長 子育て支援課関係分について説明します。３６、３７ペ

ージをお開きください。３款２項２目児童措置費、補正額は８，４３３

万６，０００円の減額です。１３節委託料のうち、地域子育て支援セン

ター事業費７４５万３，０００円の減額は、昨年度まで事業を委託して
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いた五つの保育園のうち１園が昨年度末で事業をやめられたため、今年

度の１園分の委託料を減額するものです。その下、保育所運営費（私立

分）５，０００万円の減額は、決算を見込んで補正するものです。１９

節負担金、補助及び交付金、地域型保育事業運営費負担金１，５００万

円の減額、２０節扶助費、児童手当２，０００万円の減額、児童扶養手

当１，０００万円の減額、乳幼児医療助成費（市単独分）６００万円の

増額は、いずれも決算を見込んで補正するものです。２３節償還金、利

子及び割引料、償還金１，２１１万７，０００円の増額は、平成２９年

度の児童手当、児童扶養手当、子ども・子育て支援交付金など、五つの

補助事業の精算に伴う返還金です。 

続いて、３目ひとり親福祉費は補正額１４５万７，０００円の増額で

す。３８、３９ページをお開きください。１９節負担金、補助及び交付

金、ひとり親家庭高等職業訓練促進・修了支援給付金３００万円の減額

は、決算を見込んで補正するものです。２３節償還金、利子及び割引料、

償還金４４５万７，０００円は、平成２９年度母子家庭等対策総合支援

事業補助金の精算に伴う返還金です。 

８目子育て総合支援センター事業費です。補正額は１０２万３，０００

円の増額で、１１節需用費、光熱水費のガス代について、今年度開所し

た施設であり予算編成時には実績がなく見込みが難しかったことから、

このたび決算を見込んで補正するものです。 

続いて、特定財源について説明します。歳入１２、１３ページをお開

きください。１２款２項１目民生費負担金、２節児童福祉費負担金、保

育所運営費負担金２００万円の減額は、私立保育所に入所する児童の保

育料について、決算を見込んで補正するものです。１４款１項１目民生

費国庫負担金、２節児童福祉費国庫負担金の児童扶養手当給付費、児童

手当、子どものための教育・保育給付費、合計で３，５２５万３，０００

円の減額、そして次の１４款２項２目民生費国庫補助金、２節児童福祉

費国庫補助金の子ども・子育て支援交付金、母子家庭等対策総合支援事

業費、合計で４７３万５，０００円の減額は、いずれも先ほど説明しま

した決算を見込んだ歳出の補正に伴う特定財源の補正です。 

１４、１５ページをお開きください。１５款１項１目民生費県負担金、

２節児童福祉費県負担金の児童手当、子どものための教育・保育給付費、

合計で２，９０４万円の減額、１５款２項１目民生費県補助金、２節児

童福祉費県補助金、子ども・子育て支援交付金２４８万５，０００円の

減額、これらも先ほど説明しました決算を見込んだ歳出の補正に伴う特
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定財源の補正です。 

 

岩佐社会福祉課長 ４０、４１ページをお開きください。３款民生費、３項生

活保護費、２目扶助費、２０節扶助費を７０万円増額するものです。こ

れは、平成３０年６月に生活保護法が改正され生活保護世帯の子どもが

大学等へ進学する際に新生活の立ち上げ費用として一時金を支給するこ

ととなり、平成３１年４月に大学等へ進学を予定している者への扶助費

を増額するものです。なお、この事業費の４分の３が国庫負担金として

歳入されます。国庫負担金につきましては、１２、１３ページをお開き

ください。１４款国庫支出金、１項国庫負担金、１目民生費国庫負担金、

３節生活保護費国庫負担金として事業費７０万円の４分の３の額、５２

万５，０００円を計上しています。 

 

吉永美子分科会長 それでは質疑を受けたいと思います。まず３２、３３ペー

ジ。 

 

山田伸幸副分科会長 のぞみ園で相談支援業務をやるということですが、夜間

にも対応することになるんですが、今までそういった実例とか経験とか

ある方がいるんでしょうか。 

 

辻永障害福祉課長 夜間での経験をしている者はいません。 

 

山田伸幸副分科会長 現在夜間の勤務は何人で泊まり勤務しているんでしょう

か。 

 

辻永障害福祉課長 相談支援事業所については現在、平日日中の勤務対応にな

っています。 

 

山田伸幸副分科会長 先ほど２４時間にも対応するということで説明されたと

思うんですけど、新しく夜間にも常駐される、若しくは携帯電話でされ

るということでしょうか。 

 

辻永障害福祉課長 携帯電話を２台購入するというところについては、そのと

おり夜間に携帯電話を持って、緊急時に対応するというやり方になろう

かと思います。 
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吉永美子分科会長 それでは３４、３５ページ。次の３６、３７ページひとり

親福祉費まで。 

 

大井淳一朗委員 地域子育て支援センター１園取りやめということですが、焼

野だったと思うんですが、理由とかもあるんでしょうか。 

 

川﨑子育て支援課長 施設は焼野保育園です。理由としまして施設からお聞き

したところによりますと、センターに専任の職員を置かないといけない

というところで職員の確保が難しくなったというのが一番大きな理由と

聞いています。 

 

大井淳一朗委員 今後市としてセンターを増やす方向なのか、特に山陽地区に

は余りないので、そういった方針というのはあるんでしょうか。 

 

川﨑子育て支援課長 今年度は４か所の保育園に委託して実施しているのと今

年度開所したスマイルキッズ、合わせて五つの地域子育て支援センター

がありますが、今後増やしていくのかどうかという明確な方針は持って

いないところです。スマイルキッズを拠点としまして公民館とかの子育

て講座そういったところも、いろんなところと連携を取りながら子育て

支援を進めていきたいと考えているところです。 

 

山田伸幸副分科会長 ３款２項２目２０節扶助費の児童手当、児童扶養手当が

かなりの減額になっているんですが、決算を見込むということでは、こ

れに該当される方がこんなにも少なくなるということでしょうか。 

 

岡﨑子育て支援課子育て支援係長 人口減少で対象児童等も減っていますので

現在のところ約７００人程度減っている形になっていますので、それを

見込んでの減額になります。児童扶養手当に関しても受給者自体は年度

で増減のばらつきがあるんですけれども、同じく人口減少に伴って対象

者も減っているというところで減額になります。 

 

山田伸幸副分科会長 その辺は予算のときにある程度これまでの実績を踏まえ

て予算計上されていると思うんですけど、このたび減が非常に大きいの

で単純に人口が減ってどうのこうのという数字じゃないように思えるん
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ですけど。対象者がそんなに減ったということでよろしいんですか。 

 

別府子育て支援課課長補佐 対象児童の減少というのももちろん一つあります。

予算を立てるときにそういう減少を見込んで予算を立てています。児童手

当については、前年度予算から比べたら３０年度予算はたしか２，０００

万ぐらい減額させていたと思います。この２，０００万の減額というの

が確かに大きい金額ですが、分母が１０億円ありますのでそういうとこ

ろを考えるとパーセントにすると２％ぐらいの減額補正ということにな

っています。 

 

吉永美子分科会長 先ほど焼野保育園が中止された原因として、専任職員の確

保が難しいということですが、事業費としては市から出ているので、お

金が苦しいということではなくて、人間がいないということですよね。

そうなってくると、ほかの４園というのはどうですか。 

 

川﨑子育て支援課長 ほかの４園については専任職員の確保はできていると聞

いています。 

 

吉永美子分科会長 これから中止になる心配は今のところないということで思

っていいですか。 

 

川﨑子育て支援課長 はい。今のところ継続と聞いています。 

 

山田伸幸副分科会長 ３９ページのひとり親家庭高等職業訓練促進・修了支援

給付金が３００万円の減ということですけど、実際に今受けられている

方はどれくらいいて、どれぐらいを見込んでこれだけ減額になるという

ことが分かっているんでしょうか。 

 

別府子育て支援課課長補佐 現在促進給付金を受けられている方は全部で８名

いらっしゃいます。当初の見込みとしては１４名を見込んでいました。

継続の方が６名、新規の方を８名という見込みをしていました。実際の

ところが継続の方が４名、新規の方が４名ということ。人数が減ったと

いうことが一つと、これは課税世帯か非課税世帯かで給付金の額が変わ

ってきます。当初は課税の方を３名、非課税の方を１１名という見込み

をしていましたが、実際には課税の方が５名で、非課税の方が３名、非



27 

 

課税の方が減ったという状況もあって減額となっています。 

 

山田伸幸副分科会長 このひとり親家庭高等職業訓練というのはどういったと

ころでされているんでしょうか。どういった内容の訓練を受けているん

でしょうか。 

 

別府子育て支援課課長補佐 現在この制度を受けられている方は全員が看護学

校に通われている方です。 

 

吉永美子分科会長 子育て総合支援センター事業費。 

 

大井淳一朗委員 今回光熱費が読めなかったというんですがその理由と、ガス

は都市ガスだと思うんですが、どっちですか。 

 

別府子育て支援課課長補佐 ガスは都市ガスです。この光熱水費というのは館

を冷暖房するため、熱源はガスを使っていますので、そのためのガス代

が燃料費ではなくてここの施設では光熱水費に挙がってくるということ

です。当初はガス代を７３万円ぐらいの見込みをしていましたが、実際

には夏場なんかは１か月で２０万円のガス代が掛かるという状況があり

ました。冬場は更に高額になるということが見込まれますので、予想を

大きく上回ってしまったという状況です。 

 

吉永美子分科会長 次のページの扶助費。 

 

山田伸幸副分科会長 進学準備給付金で大学に進学というんですけど、生活保

護の方から大学まで進学されるという家庭はあるんでしょうか、実際に。 

 

坂根社会福祉課主査 生活保護を受給されている方でも大学に行くという場合

は奨学金を受ければ、生活保護としては外れますけれども行くことはで

きます。 

 

山田伸幸副分科会長 実績としてそういうのはあるんでしょうか。 

 

坂根社会福祉課主査 実績で現在二人ほど通っていらっしゃいます。来年予定

では３名を見込んでの予算としています。 
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山田伸幸副分科会長 今の説明ですと生活保護から外れると説明されたんです

けど、それは奨学金をもらうからということなんでしょうか。通常考え

ると奨学金だけで全部賄うというのは無理なんで、かなりアルバイトも

含めて頑張らないとできないと思うんですけど、そういう支援は生活保

護からできないということでしょうか。 

 

坂根社会福祉課主査 おっしゃるとおりです。 

 

吉永美子分科会長 給付型奨学金が始まっているから状況って変わってきます

よね。給付型で奨学金をもらうんじゃなくて、返さないでいいだけ。こ

れもやっぱ外れるんですか。（「はい」と呼ぶ者あり）給付型でも外れ

るんだ。それともう１点、来年３名分と言われたけど準備給付金は７０

万ということは３で割れんけど、どう計算したらいいんでしょうか。 

 

坂根社会福祉課主査 支給額が大学等に行かれる場合、進学のため転居される

場合は３０万円、現在の自宅から通学される場合は１０万円ということ

で、転居予定がお二人、自宅から通う予定がお一人ということで計算し

ています。 

 

山田伸幸副分科会長 世帯の中で学生だけ生活保護から外れると、今の説明か

らするとそういうことなんですよね。今までの私の認識では世帯全員が

生活保護の対象になると思っていたんですけど、これ世帯分離をされる

ということですか。 

 

坂根社会福祉課主査 今おっしゃるとおりに世帯分離という形になっています。 

 

吉永美子分科会長 生活保護法で決まっているんですか。 

 

坂根社会福祉課主査 生活保護法で決まっています。 

 

吉永美子分科会長 歳出全般ではありませんか。（「なし」と呼ぶ者あり）職

員入替えのため、４時３０分まで休憩します。 

 



29 

 

午後４時２７分 休憩 

 

午後４時３２分 再開 

 

吉永美子分科会長 それでは休憩を閉じまして、民生福祉分科会を再開します。

審査番号５番に入りたいと思います。執行部からの説明をお願いします。 

 

別府子育て支援課課長補佐 子育て支援課関係分について説明します。４２、

４３ページをお開きください。１目保健衛生総務費、２３節償還金、利

子及び割引料、償還金のうち８７万９０円は、平成２９年度未熟児養育

医療給付費負担金の精算に伴う返還金です。 

 

尾山健康増進課長 続きまして健康増進課分について説明します。子育て支援

課から説明がありました償還金９１万４，０００円のうち４万３，０００

円の増額分は平成２９年度に行いました健康増進事業の精算を行った結

果、健康診査費におきまして既に交付されていた補助金額が実績額を上

回っていたために、県に返還するものです。続きまして４款衛生費、１

項保健衛生費、２目予防費について説明します。２３節償還金、利子及

び割引料の償還金３，０００円の増額は平成２９年度のポリオ二次感染

の予防接種事故による健康被害救済事業の精算を行った結果、既に交付

されていた補助金額が実績額を上回っていたため県に返還するものです。 

 

木村環境課長 続きまして歳出の４２、４３ページを御覧ください。４款衛生

費、１項保健衛生費、３目環境衛生費、１１節需用費のうち、燃料費を

１１７万９，０００円増額補正するものです。斎場運営管理費として小

野田・山陽斎場で使用する燃料費ですが、灯油の価格の上昇によるもの

です。当初３３１万７，０００円を見込んでいましたが、実際に見込み

直しまして４４９万６，０００円を想定しています。 

続きまして４６、４７ページです。４款衛生費、２項清掃費、２目塵

芥処理費、１３節委託料のごみ処理施設運転管理業務委託料のうち、

１，３２０万６，０００円を減額するものです。これはこのたび平成

３０年１０月から３３年３月までの環境衛生センターの運転管理者の入

札において今までと同じ業者である株式会社日本管財環境サービスが落

札したため、新規の業者となった場合を想定していました引継ぎ期間分

の委託料が不用となったことから減額するものです。続きましてその一
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つ下にあります１８節備品購入費のうち機械器具費を７８０万４，０００

円減額補正するものです。これは９月議会の際に議案として挙げました

環境衛生センター隣接の小野田処分場において使用する油圧ショベルの

購入に伴う入札減によるものです。これに伴いまして歳入の１６、１７

ページになりますが、２１款市債、１項市債、３目衛生債、２節清掃債

が５９０万円の減額となっています。これは７８０万４，０００円のう

ちの７５％に相当するものが減額になったということです。 

それでは債務負担行為についてです。７ページを御覧ください。第２

表、債務負担行為補正のうち上から４段目の斎場指定管理者委託料です。

これは議案第１０２号山陽小野田市斎場の指定管理者の指定に係る委託

料です。指定の期間は新火葬場の供用開始予定日である平成３１年７月

１日から平成３６年３月３１日までの４年９か月です。指定管理料につ

きましては消費税込みで３１年度が約１，７８９万円で、平成３２年度

から平成３５年度までが各年約２，４２４万６，０００円です。合計１

億１，４１７万５，０００円を限度額として設定するものです。 

 

吉永美子分科会長 執行部からの説明が終わりましたので、質疑を受けたいと

思います。４２、４３ページ。 

 

山田伸幸副分科会長 斎場の灯油燃料についてですが、年間契約とかはしてい

ないんでしょうか。 

 

木村環境課長 こちらは財政課を通しまして年間の契約を結んでいます。 

 

山田伸幸副分科会長 年間契約をしたにもかかわらず上昇があるというのはど

ういうことでしょうか。 

 

城戸市民部長 当初予算のときは財政課で単価契約をしていますので、その単

価をもって契約をしていますけど、年度中に単価の見直しがありまして、

このたび灯油代が大幅に上昇がありましたので、補正させていただくと

いうものです。 

 

吉永美子分科会長 ４６、４７ページ。 

 

大井淳一朗委員 油圧ショベルが例のあれなんですけども、お蔵入りというの
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はよくないんじゃないか、活用できないんじゃないかという意見もある

んですが、これは結局どうなるんでしょうか。今まで使っていたやつを

使えるものは何かどこかに売るとか、その方針です。 

 

木村環境課長 油圧ショベルですけども、現地で見ていただいたかと思います

が、キャタピラーの部分のところが非常に損傷が激しいという形で、こ

ちらは販売業者にも数社確認しましたけど修繕をするほうがかなり高い

と。聞くところによるとそれが１，０００万円を超えるという話もお聞

きしています。それと今の状態をそのまま続けて乗るということだけは

是非ともやめてほしいということもありましたので、こちらにつきまし

ては最終的にちょっと売払いで取っていただくようなところがないかも

しれませんので、鉄くずになろうかと思っています。 

 

大井淳一朗委員 部分部分でも活用できないということですかね。もちろん車

体としては使えないということですが。そこを確認したいと思います。 

 

木村環境課長 そこの中だけをという詳細な確認までは取っていません。ショ

ベル部分とか。今も全体的なものが乗車する部分のところも相当激しい

ですので、後ろに電気ものを抱えていますがそちらの形状もほかの油圧

ショベルとは多少形状が違いますので、うまく活用できないというよう

な形になっていると思います。 

 

吉永美子分科会長 ほかに質疑はありますか。（「なし」と呼ぶ者あり）債務

負担行為補正とありましたが、これは議案１１２号で関連で出ていまし

たので、よろしいですね。先ほどのまだ質疑を終えていないところの確

認が取れたということですので、執行部からの回答をお願いします。 

 

川﨑子育て支援課長 先ほど正確な回答ができずに大変申し訳ありません。今

確認をしました。リースについては、確かに協議をさせていただいたん

ですが、エアコンのリースについては１３年のリースというのが通常の

もので、例えばそれを短期間、３年等でリースする場合には、１３年の

経費を３年で割った金額になるということでした。ですので、その場合

には新たに整備するのと金額的に変わらないという状況があります。そ

れでも近辺で幾つかの業者に一、二年のリースが可能かということを聞

いていただいたんですが、一、二年でリースができる業者はこの近辺に
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はなかったということです。ということでこのたびは新設ということで

進めたいと思っています。２７０万円の積算根拠なんですけども、来年

の夏に間に合わすために早期に実現したいというところで、このたび

１２月議会で急きょ挙げさせていただきましたので、きちんとした資料

をお出しできるような積算はしていないということです。これまでの実

績等を基に本当に概算ということで挙げさせていただきました。これか

らきちんと積算をしまして、正しい金額の入札、契約になろうかと思い

ます。その辺のきちんとした積算資料をお示しできないのは大変申し訳

ないと思っていますが、今の状況を踏まえて来年の夏までの早期実現に

向けて、概算で挙げさせていただいたというところで御理解いただきた

いと思っています。それと下津保育園の施設について。 

 

別府子育て支援課課長補佐 はめ込みタイプかどうかということで言うと、は

め込みタイプではないと。ただ一般的な家庭用の形状のものでもないと。

よくある天井からぶら下がっている平べったい大型のもの、園長が見る

限りこれは業務用じゃないんだろうかと言われていましたが、平べった

い、天井からぶら下がっているハイパワーのものが付いてあるというこ

とでした。 

 

吉永美子分科会長 今の２点について質疑はよろしいでしょうか。（「はい」

と呼ぶ者あり）それでは議案第９０号につきましても質疑を閉じたいと

思います。それではこれをもちまして一般会計予算決算常任委員会民生

福祉分科会を閉会します。お疲れ様でした。 

 

午後４時４５分 散会 

 

平成３０年１２月５日 

 

一般会計予算決算常任委員会民生福祉分科会長 吉 永 美 子 


